

## Bibliografía

MERCÈ FERNÁNDEZ

### “Riesgo y Precaución”

CASADO, María y BUXÓ, M<sup>a</sup> Jesús (coords.). *Riesgo y precaución*. Ed. Residència d'Investigadors CSIC-Generalitat de Catalunya. Barcelona, 2005

Barcelona, 13 de diciembre de 2005.

La Residencia de Investigadores CSIC-Generalitat de Catalunya ha puesto a disposición de todos los internautas de forma gratuita la obra *Riesgo y precaución*. En ella, once autores de diferentes disciplinas (medio ambiente, derecho civil y penal, antropología y pediatría, entre otras) reflexionan sobre los aspectos sociales y la legislación del riesgo ecológico. Las presentaciones son originales de la "II Jornada sobre Bioética y Medio Ambiente", realizada en la Residencia y organizada conjuntamente por el Observatorio de Bioética y Derecho y la Residencia de Investigadores, con la coordinación de M<sup>a</sup> Jesús Buxó y María Casado.

En una primera parte, coordinada por la antropóloga M<sup>a</sup> Jesús Buxó (Universidad de Barcelona), la obra se centra sobre el riesgo ecológico y los aspectos sociales desde una perspectiva interdisciplinaria que intenta recoger todos los factores implicados y en la que se plantean aspectos controvertidos, como la salud de los niños y los riesgos ambientales.

Las preguntas planteadas son, entre otras, ¿cómo imputar internacionalmente responsabilidades? ¿Cómo distribuir el riesgo, trasladar los costes en el tiempo y compensar los perjuicios? ¿Cómo orientar la gestión política del riesgo desde una óptica preventiva? ¿Cómo trasladar el conocimiento del riesgo y la responsabilidad del sistema experto a la ciudadanía y a la inversa?



En la segunda parte, coordinada por María Casado, profesora de Filosofía del Derecho del Observatorio de Bioética, se analiza el riesgo ecológico y la legislación en relación con los transgénicos. Los transgénicos, dice María Casado en su introducción, "representan un terreno conflictivo en el que subyacen aspectos éticos e intereses económicos de gran envergadura que requieren un debate para lograr el consenso en torno a su utilización".

Sin embargo, el debate que se ha dado hasta ahora puede ser tomado como "contra-ejemplo" de lo que debería ser un debate social informado, ya que hasta ahora las opiniones se han regido más por un "elevado nivel de visceralidad" que por una reflexión cuidadosa en torno al tema. Además de la necesidad de un debate informado, los autores reflejan la insuficiencia de los mecanismos jurídico-políticos para el control del desarrollo tecnológico y el riesgo ecológico subsiguiente.

Riesgo y precaución se puede obtener en formato pdf en:

<http://www.residencia-investigadors.es/castellano/castellano.html>

MERCÈ FERNÁNDEZ  
UNIDAD DE COMUNICACIÓN  
Y TRANSFERENCIA DE TECNOLOGÍA  
DELEGACIÓN DEL CSIC EN CATALUÑA